

des prières qui monteraient vers le ciel. . . . Et d'où les miracles descendraient sur la terre, ajouta le curé de Lourdes.

Ce fut par la bénédiction de cette statue en marbre blanc que l'évêque et le clergé prirent officiellement possession de la grotte de Lourdes, le 4 août 1864 ; il y eut une procession magnifique qui partit de l'église de la paroisse pour se rendre à la grotte de l'Apparition. Mesdemoiselles Lacour chargèrent l'abbé Peyramale de faire bâtir une maison sur les rives du Gave, dans l'île de Savy, séparée de la grotte par un ruisseau que traversa Bernadette, afin de donner l'hospitalité aux évêques et aux prêtres qui voudraient s'agenouiller auprès de la source sacrée. Cette maison porte le nom de Chalet des évêques. Malgré sa merveilleuse activité, vint un moment où le curé de Lourdes se sentit impuissant à suffire seul à sa tâche grandissante, et demanda à Monseigneur quelques vicaires de plus pour le seconder. Sa Grandeur envoya des missionnaires diocésains investis du privilège d'administrer le pèlerinage.

Le curé Peyramale se renferma alors dans le soin et le souci de sa chère paroisse. La sainte popularité du curé des apparitions s'étendait au loin. Elle ne fut point inaperçue des hauteurs du Vatican.

Au commencement de 1874, le Pape Pie IX décerna à l'abbé Peyramale, curé de Lourdes, le titre de Protonotaire apostolique, comme une juste récompense due aux éminentes actions et aux mérites éclatants du zélé pasteur. La promulgation de sa nomination eut lieu du haut de la chaire de Lourdes. La joie fut universelle dans la cité, il y eut fête publique et illumination. La population entière se porta à la demeure de l'homme de Dieu, qui dut revêtir malgré lui et à son corps défendant la soutane violette et accepter la *cappa magna*.

L'abbé Peyramale ayant exécuté les ordres de Marie qui voulait avoir une chapelle au-dessus des grottes Massabielle, et la magnifique basilique étant à peu près terminée, revint à sa première idée : la reconstruction de son église paroissiale.

Il fit appel à la générosité des évêques, des prêtres et des fidèles, les travaux furent menés avec une grande activité, et, en dix-huit mois, l'édifice monta jusqu'à la naissance des voûtes ; mais les fonds étant venus à manquer, on dut suspendre la construction de cette église, qu'il ne devait pas voir achevée. Une courte et douloureuse maladie vint l'enlever aux travaux